

Simultáneamente con la Filven

## IV Bienal del Sur será presencial en Caracas del 4 al 14 de noviembre

Primer Mandatario anunció la batalla cultural 2.0 [pág. 4](#)

Informó ministro El Aissami

## Concluye exitosamente negociación entre Pdvsa y la dominicana Refidomsa

Dio a conocer en comunicado oficial los alcances del acuerdo [pág. 2](#)

“El sol de oro de Ciudad Bolívar”

## Un cálido homenaje rindió la AN a Serenata Guayanesa en sus 50 años

Earle Herrera destacó el valor artístico y cultural de la agrupación [pág. 5](#)

En proceso de reforma

## TSJ entrega a la Asamblea Nacional aportes sobre Ley Contra la Corrupción [pág. 6](#)

## Escuela de baloncesto K-reyman en El Cementerio cumplió 15 años [pág. 15](#)

En su Día Mundial

## Honran la fotografía y a sus protagonistas [pág. 16](#)

Designa titulares en seis despachos

# Presidente Nicolás Maduro hace cambios en el Gabinete ministerial

Félix Plasencia es el nuevo canciller de la República, Jorge Arreaza pasa al Ministerio de Industria y Producción Nacional, el A/J Remigio Ceballos Ichaso ocupará el Ministerio de Relaciones Interiores, Justicia y Paz y la vicepresidencia de Seguridad Ciudadana; el vicealmirante William Serantes estará al frente

del Ministerio de Desarrollo Minero Ecológico. Yelitze Santaella pasa al Ministerio de Educación y Margaud Godoy al Ministerio del Poder Popular para la Mujer. El ministro para el Deporte, Mervin Maldonado, asumirá la Vicepresidencia del Gobierno para el Socialismo Social y Territorial. [pág. 2](#)



**Descolonización de la Cultura** “Pueblos en Resistencia” es la consigna de la IV Bienal del Sur, cuya edición virtual de este año se puede apreciar en el portal web [www.bienaldelsur.gob.ve](http://www.bienaldelsur.gob.ve). En la muestra participaron 25 países del mundo, de ellos, 52 artistas son venezolanos. Colombia fue el invitado de honor. Foto Prensa Presidencial. [pág. 4](#)

Convocan organizaciones sociales

## Perú se moviliza el 26 de agosto contra las pretensiones golpistas [pág. 11](#)

Congreso le pide explicación sobre retirada

## Según Biden los talibanes atraviesan una “crisis existencial” y no amenazan [pág. 12](#)

Tema del Día

## Afganistán ¿de qué derechos nos hablan EEUU y sus aliados? [págs. 8 y 9](#)

Félix Plasencia fue nombrado canciller de la República

# Presidente Maduro designó nuevos ministros en Gabinete Ejecutivo



Dos mujeres conforman la lista, entre ellas, Yelitze Santaella, quien tendrá la responsabilidad del Ministerio de Educación y Margaud Godoy al frente de la cartera para la Mujer y la Igualdad de Género

T/ Deivis Benítez-Minci  
F/ Prensa Presidencial  
Caracas

El presidente de la República, Nicolás Maduro, anunció, a través de su

cuenta oficial en la red social Twitter, cambios en el gabinete Ejecutivo.

Informó que el ministro del Poder Popular para la Juventud y el Deporte, Mervin Maldonado, asumirá la vicepresidencia sectorial para el Socialismo Social y Territorial, en sustitución de Eduardo Piñate, quien ocupaba el cargo tras la partida física del profesor Aristóbulo Istúriz.

Asimismo, Yelitze Santaella tendrá la responsabilidad de llevar las riendas del ministerio del Poder Popular para la Educación, mientras que Margaud Godoy asumirá el Ministerio

del Poder Popular para la Mujer y la Igualdad de Género.

Santaella es licenciada en administración y actual gobernadora del estado Monagas, anteriormente fue gobernadora de Delta Amacuro entre 2000-2008 y posee un postgrado en Dirección y Supervisión Educativa.

Entre tanto, Godoy es abogada litigante, experta en procesos penales graduada en la Universidad de los Andes. Fue viceministra de comunas y gobernadora de Cojedes.

Para ocupar el despacho para el Desarrollo Minero Ecológico fue designado el Almirante William Serantes, al tiempo que el

Almirante en Jefe Remigio Ceballos Ichaso asume el Ministerio del Poder Popular para Relaciones Interiores, Justicia y Paz.

Ceballos Ichaso se desempeñó hasta el mes de julio como jefe del Comando Estratégico Operacional de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (Ceofanb), cargo que ocupó desde junio de 2017.

Por otra parte, Félix Plasencia fue designado como ministro del Poder Popular para las Relaciones Exteriores, en sustitución de Jorge Arreaza quien es el nuevo titular de Industrias y Producción Nacional.

El presidente Maduro agradeció la firmeza y dedicación de

las mujeres y hombres que hasta este momento le han acompañado en el tren ministerial y aseveró que pronto vendrán nuevas responsabilidades.

En esa línea, invitó a la Almirante en Jefe Carmen Meléndez y al profesor Eduardo Piñate, quienes van a la batalla electoral del 21 de noviembre, ir hasta las catacumbas del pueblo y consolidar una gran victoria en Apure y Caracas.

Con la medida se honran compromisos financieros adquiridos con acreedores

## Gobierno Bolivariano concluye exitosamente traspaso de acciones de Refidomsa a República Dominicana

T/ Romer Viera Rivas-EFE  
Caracas

“El Gobierno Bolivariano de Venezuela y Pdvsa, concluyen de manera exitosa, la negociación de Refidomsa (Refinería Dominicana de Petróleo), y con ello se honran los compromisos financieros adquiridos con acreedores, destacando nuestra solvencia y responsabilidad, a pesar del bloqueo criminal de los EEUU”, declaró el Ministro del Poder Popular de Petróleo, Tareck El Aissami, en Twitter.

La estatal Petróleos de Venezuela adquirió el 49 por ciento de las acciones de Refidomsa en 2010. Con la transacción de ayer, el Gobierno dominicano pasa a controlar el 100 por ciento de la empresa, informó el ministro.

El anuncio fue replicada por la vicepresidenta ejecutiva Delcy Rodríguez,

quien en la misma red social señaló que con esta operación Venezuela redujo su deuda externa en divisas tanto de la República como de Pdvsa. “Ningún bloqueo criminal detendrá a nuestra patria”, sentenció.

Las publicaciones fueron respaldada con un comunicado oficial en el que El Aissami precisa que la transferencia de las acciones de Refidomsa es “a cambio de la recepción de deuda internacional denominada en divisas, emitida por PDVSA y la República Bolivariana de Venezuela”.

“Como resultado de esta transacción, la República Bolivariana de Venezuela y Pdvsa logran reducir su deuda pública externa, y el Estado Dominicano se convierte en el único accionista de (Refidomsa)”, dice el texto.

Según el documento, “las delictivas medidas coercitivas unilaterales im-

puestas por el Gobierno de Estados Unidos de Norteamérica impidió, por primera vez en la historia, que Venezuela y Pdvsa cumplan con los compromisos adquiridos.

“Esta transacción muestra la firme intención y compromiso del Gobierno de la República Bolivariana de Venezuela y de Pdvsa de cumplir con sus obligaciones contractuales, a pesar de las criminales restricciones externas, y al mismo tiempo su deseo de negociar y comprometerse con los acreedores, con el propósito de reestructurar sus deudas, respetando los derechos e intereses de todas las partes, en beneficio de la economía y del pueblo venezolano”, explica el texto publicado El Aissami.

Sobre la transacción, el ministro de Hacienda dominicano, José Manuel Vicente, dijo en rueda de prensa que

la transacción se realizó por un precio “ventajoso” para la República Dominicana.

Vicente destacó que antes de completar la operación de compra, el Gobierno dominicano realizó consultas con Estados Unidos para asegurarse de que la transacción no presentara ningún tipo de “inconvenientes” para el país, debido a que la Administración estadounidense mantiene sanciones contra el país suramericano.

“Creemos que el precio acordado (de compra) ha resultado ventajoso para el Gobierno dominicano, que readquiere la totalidad de las acciones de Refidomsa y esto le permitirá controlar los planes de expansión de la empresa y fortalecerla como jugador en el mercado de los hidrocarburos”, afirmó el funcionario.



CORREO DEL ORINOCO

www.correodelorinoco.gob.ve | correoorinoco | @CorreoOrinoco\_ | pautacorreo@gmail.com / correodelorinocoavisos@gmail.com

Fundador: Comandante Hugo Rafael Chávez Frías  
Comité Editorial: Desirée Santos Amaral | Romer Viera | Deivis Benítez  
Opinión: Zaida Rauseo | Fotografía: Gustavo Frisneda | Diseño Gráfico: Gilberto Sayago  
Página Web: Freidder Alfonso - José Sinue Vargas  
Dirección: Alcabala a Urapal, Edif. Dimase. La Candelaria, Caracas  
RIF: G-20009059-6 • Depósito Legal: pp200901DC1382

Teléfonos	
Máster/Fax	(0212) 572.0123
Redacción	(0212) 572.7612
Distribución	(0426) 510.2590

Asegura que en EEUU hay una maquinaria de financiamiento de actos terroristas

# Venezuela denuncia red de crimen con mercenarios de Colombia y EEUU

“un sistema, una organización criminal transnacional común, con rasgos comunes, con un nexo como una telaraña que se convierte en una industria de la muerte, en una industria internacional del asesinato”, explicó el embajador Samuel Moncada

T y F/ Prensa Mppre  
Caracas

El embajador de la República Bolivariana de Venezuela ante la Organización de las Naciones Unidas, Samuel Moncada, se refirió este miércoles en la noche a la denuncia que remitió recientemente ante el Consejo de Seguridad del organismo multilateral acerca de la existencia de una red de crimen transnacional organizado con mercenarios de Colombia y Estados Unidos, que perpetraron actos de terrorismo y magnicidio contra jefes de Estado de Haití y Venezuela.

En ese sentido, explicó que a través de un trabajo de investigación realizado por



la Cancillería venezolana se pudo determinar que existe un modo de operar en común entre ambos hechos, “un sistema, una organización criminal transnacional común, con rasgos comunes, con un

nexo como una telaraña que se convierte en una industria de la muerte, en una industria internacional del asesinato”.

Durante una entrevista concedida al programa televisivo 360, transmitido

por *Venezolana de Televisión*, detalló que existe en Estados Unidos un grupo de empresas que representan una maquinaria transnacional del crimen organizado responsable de estos hechos, además del financiamiento de actos terroristas y violación de la integridad territorial.

La denuncia del Embajador revela que la mano de obra de estos grupos está a cargo de mercenarios colombianos, que son entrenados por las fuerzas militares de Estados Unidos. “15 mil soldados se retiran de las Fuerzas Armadas de Colombia cada año, eso es mano de obra que sirve para el asesinato y que es exportada a Afganistán, a Irak a Yemen, al narcotráfico”.

El diplomático aseguró que el principal país exportador de mercenarios es Colombia, cuyas autoridades han estado vinculadas en al menos cinco intentos de invasión a Venezuela en los últimos tres años, razón por la que calificó a la nación neogranadina como un “peligro” para Venezuela.

Asimismo, detalló que la decisión de presentar la denuncia ante el Consejo de Seguridad responde a que es el órgano legalmente “más poderoso del planeta” y que además cuenta con la facultad dada por 193 Estados del mundo para investigar crímenes internacionales y establecer responsabilidades.

El representante permanente de Venezuela ante la ONU, en comunicación al presidente del Consejo de Seguridad de fecha 27 de julio de 2021, advirtió que la utilización de esta red criminal pone claramente en riesgo la paz y la seguridad internacionales.

Rechazó la creación de un comando para combatir a criminales extranjeros

## Defensoría de Colombia insta a detener la discriminación de migrantes venezolanos

T/ Redacción CO  
Caracas

De acuerdo con una nota de prensa publicada por el diario *El Clarín*, la Defensoría del Pueblo de Colombia dijo este jueves que estigmatizar a los venezolanos o a cualquier otra población migrante exacerba la xenofobia. Por lo tanto, la institución rechazó que Claudia López, alcaldesa de Bogotá, haya creado un comando conjunto de operaciones para combatir la delincuencia de criminales extranjeros en ese país.

“Pedimos a las autoridades locales tomar medidas que prevengan la discriminación en contra de los migrantes. De manera general, los gobiernos deben luchar contra la criminalidad sin hacer una distinción relacionada con su origen”, expresó el defensor Carlos Camargo, citado en la cuenta oficial de Twitter de la Defensoría de Colombia.

La Alcaldía de Bogotá se propuso identificar a toda la población extranjera que reside en la ciudad y crear un comando de operaciones contra grupos delictivos que involucren a migrantes.

“Las estructuras criminales de población migrante que están siendo un factor de inseguridad en nuestra ciudad están operando con un altísimo nivel de violencia”, dijo López el miércoles luego de una reunión con el Consejo de Seguridad.

Para la Defensoría del Pueblo de Colombia, toda acción dirigida a mitigar la inseguridad debe partir de una comprensión y debe estar dirigida contra los actos de delincuencia sin ningún criterio de discriminación.

“Resulta contrario a todos los tratados de derechos humanos y al artículo 13 de nuestra Constitución crear comandos antidelinquencia basados en la etnia, el color de la piel o el género, tampoco puede resultar

admisible crear comandos específicamente contra migrantes”, manifestó.

### NO ES UN COMANDO

Tiempo después, la Oficina de Prensa de la Alcaldía de Bogotá matizó las declaraciones de López al asegurar que no se trata precisamente de un comando, sino que son acciones conjuntas, coordinadas e interagenciales que deben garantizarse para lograr 100 por ciento de registro de migrantes. Así, aseguró, se logrará conseguir ayudas sociales y también identificar y procesar legalmente a quienes cometan delitos.

La explicación, agregó, son acciones de investigación criminal para comprender los grupos delictivos en donde existan migrantes y poder desarticularlos. “El delito no tiene nacionalidad y debemos esforzarnos por contenerlo independientemente de quien lo cometa”, dijo la Alcaldía.

## Proponen llevar el tema a la mesa de Diálogo en México Piden liberación de activos venezolanos en el exterior para plan de trasplantes

T/ Redacción CO-EFE  
Caracas

La asociación civil venezolana Santi y sus Amigos pidió este jueves la liberación de los activos de Venezuela retenidos en el exterior para que el Gobierno del presidente Nicolás Maduro reactive el programa de trasplantes a niños y adolescentes paralizado desde 2017.

En medio de una protesta en el este de Caracas, la directora ejecutiva de Santi y sus Amigos, Fabiana Garantón, indicó que esta liberación de recursos podría lograrse a través del diálogo que comenzó la semana pasada entre el Gobierno y la opositora Plataforma Unitaria de Venezuela en México.

“Yo creo que a través de la mesa de diálogo que hay actualmente se pueden liberar los recursos que estos niños necesitan para ser trasplantados”, dijo a la prensa.

El Gobierno de Venezuela ha denunciado en diversas oportunidades que tiene “bloqueados” recursos en países como Esta-

dos Unidos o Reino Unido como consecuencia de las sanciones económicas a la Administración de Nicolás Maduro que consideran “ilegitima”.

Recordó que la filial de la estatal petrolera PDVSA en Estados Unidos, Citgo, era la que mantenía un convenio con fundaciones en Italia para pagar trasplantes a los niños con dolencias que requieren este tipo de intervención.

“Si podemos recuperar el convenio que tenía Citgo, a través de esos activos congelados, podríamos, el día de mañana, llevar a todos los niños a que se trasplanten en Italia mientras buscamos soluciones en el país”, agregó.

Garantón también informó que ha sostenido encuentros con comisiones del Parlamento, de mayoría chavista, para buscar soluciones y que han elevado cartas a varios “altos cargos” del Gobierno para que se reactive el programa de trasplantes. Esperan reunirse el viernes con la comisión legislativa de salud.



Del 4 a 14 de noviembre

## IV Bienal del Sur “Pueblos en Resistencia” será de manera presencial

El presidente Nicolás Maduro ordenó construir un diálogo permanente en todas las líneas culturales de la nación, con las de latinoamericana y el resto del mundo

T/ Deivis Benítez  
F/ Prensa Presidencial  
Caracas

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros, anunció ayer que del 4 al 14 de noviembre en Caracas con motivo de la Feria Internacional del Libro (Filven) se realizará la IV Bienal del Sur “Pueblos en Resistencia” de manera presencial.

En esta oportunidad la IV Bienal se realizó de manera virtual por causa de la pandemia del Covid-19. Así lo dijo el Jefe de Estado en el encuentro realizado en el Museo Bellas Artes, como respuesta a los artistas que dialogaron con él de manera virtual, estos le solicitaron la posibilidad de que sus obras fueran vistas de manera presencial, guardando todas las medidas de bioseguridad.

Desde el año 2015 la IV Bienal del Sur “Pueblos en Resistencia” se ha concebido como espacio contestatario donde el trabajo creador se convierte en el eco de las voces, individuales y colectivas, a través de sus obras artísticas.

Como consecuencia de la amenaza a escala mundial que representa la aparición de la Covid-19, la IV edición contó con una muestra virtual que se podrá visitar a través de la página web [www.bienaldelsur.gob.ve](http://www.bienaldelsur.gob.ve)

### DIÁLOGO PERMANENTE

El Jefe del Estado Nicolás Maduro, señaló que debe existir un diálogo permanente en todas las líneas culturales de la nación, además de la latinoamericana y la universal.

En el marco de la Cuarta Bienal del Sur “Pueblos en resistencia”, el jefe de Estado, en compañía del Vicepresiden-

### Venezuela abre II fase de Muralismo Nacional

“Vamos a pasar a una II fase de Muralismo; ustedes lo han propuesto y estoy de acuerdo. Vamos a una II andanada de Muralismo en todo el país en homenaje a Carabobo, con obras nacionales e internacionales”, informó este jueves el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros.

Desde el museo de Bellas Artes de Caracas, el Jefe de Estado encabezó una jornada semipresencial y virtual con artistas venezolanos y del mundo, por el desarrollo digital de la IV Bienal del Sur “Pueblos en Resistencia”, un espacio para el arte y la cultura de los pueblos.

Durante este acto del jueves cultural, convocó a todos los artistas criollos, de África, Europa, América Latina y el Caribe, EEUU y Asia, a participar en la nueva jornada de muralismo en Venezuela.

“Uniendo a todos los artistas nacionales e internacionales, muchos que vienen vamos a incorporarlos y que pinten una obra en una pared y dejen su obra”, invitó el Dignatario Nacional a los artistas de todos los continentes.

“Desde Venezuela estamos creando un gran movimiento muralista, que convierta las ciudades en museos, y le dé estética del siglo XXI a nuestras ciudades y pueblos”, exhortó el presidente Maduro.

te Sectorial de Comunicación, Cultura y Turismo, Alfred Nazaret Nández y el ministro del Poder Popular para la Cultura, Ernesto Villegas, puntualizó cinco temas para el desarrollo de estas conversaciones en sus distintas mesas de trabajo.

“El primero, diálogos de identidad, la identidad diversa de la hermosa manifestación de la cultura. El segundo; diálogos del cuerpo, todo el diálogo de la diversidad sexual, de la libertad, de la unión y de la felicidad humana. En tercer lugar, diálogos de la tierra”, subrayó Maduro.

Por otra parte habló sobre el diálogo de la transformación, que fue explicado por el ministro Villegas, como la transición de la realidad de Venezuela y mundial, desde los distintos matices.

Y en quinto lugar diálogos de la cuarentena, que fue resumido por el presidente Nicolás Maduro, como la expresión de la cultura y de mantenerla viva a través de la creatividad, aún en medio de la actual emergencia sanitaria por Covid-19, “desde pinturas hasta la redacción de poemas”, dijo.

Vale destacar que la cuarta edición de la Bienal de Sur, contó con la participa-

ción vía Streaming de 127 artistas, 52 nacionales, 69 internacionales de 25 naciones, maestros del arte a nivel interno y externo. Entre los países que participan destacan México, Chipre, Eslovaquia, Alemania, Rusia, Turquía, Filipinas, Jordania, Palestina, Siria, Argelia, Egipto, Togo, Túnez, Cuba, Barbados, Honduras, Guatemala, Brasil, Colombia como invitado especial, Ecuador, Perú, Uruguay, Bolivia y Argentina.

### DESCOLONIZACIÓN DE LOS SÍMBOLOS

De igual manera, el presidente Nicolás Maduro ordenó al ministro del Poder Popular para la Cultura, Ernesto Villegas descolonizar los lugares simbólicos del país.

“La orden está dada para que avancemos en la descolonización física, material, cultural y digital de nuestra Patria”, dijo el Jefe de Estado.

Recordó que recientemente se ordenó el cambio de nombre de la Autopista Francisco Fajardo por Gran Cacique Guaicaipuro, para enaltecer la lucha de nuestros pueblos originarios.

“Después de 20 años de Revolución seguía llamándose Francisco Fajardo, que fue un general español

### Canal Cultura Venezuela promoverá el arte nacional

El canal por streaming Cultura Venezuela, fue inaugurado este 19 de agosto con el propósito de promover la cultura, el arte y el turismo del país.

El ministro del Poder Popular para la Cultura, Ernesto Villegas, detalló que “Cultura Venezuela es una ventana, una vitrina para todas las artes, expresiones culturales de los venezolanos, es un canal que rompe el bloqueo”.

Cultura Venezuela transmitirá las 24 horas con contenido a la carta. Su programación abarca música, danza, teatro, libros, cines, artes plásticas, memorias, patrimonios y tradiciones. Es una plataforma integrada por talento venezolano de código abierto y servidores ensamblados en el país.

asesino, genocida de nuestros pueblos indígenas (...) para nosotros no son héroes sino genocidas, asesinos, criminales”, dijo.

Por su parte el ministro Villegas agregó que en Venezuela hay varios Liceos Bolivarianos que llevan el nombre de Francisco Fajardo, por lo que se evaluará el cambio de nombre.

El Mandatario Nacional instó al sector cultural venezolano a lograr la descolonización del arte y la cultura a través de una red internacional.

“Nosotros debemos lograr que el arte y la cultura aporten al gran movimiento movilizador de la conciencia latinoamericana y caribeña, al gran Movimiento Descolonizador”, enfatizó.

Por su parte, la rectora de la Universidad Nacional Experimental de las Artes (Unearte), Tibusay Lucena, manifestó: “En Unearte hemos estado fortaleciendo las líneas de investigación que tienen que ver con la descolonización, con los pueblos en resistencia y con la sabiduría y conocimientos de sur a sur”.

Aprobaron un Acuerdo para expresar gratitud por exaltar nuestros valores

# AN rindió homenaje a Serenata Guayanesa en su 50° Aniversario



“Serenata Guayanesa surge por amor a los niños, a la cultura y a la tradición venezolana”, dijo Iván Pérez Rossi

Como el “Sol de Oro de Ciudad Bolívar” calificó el diputado Earle Herrera al tradicional grupo guayanés que ha exaltado nuestro talento musical y la venezolanidad a través de hermosas canciones dirigidas en su mayoría a los niños

T/ Elizabeth Pérez M  
F/ Cortesía  
Caracas

La poesía y el canto se hicieron presente ayer en la sede del Palacio Federal Legislativo durante la sesión extraordinaria, en la cual los diputados y diputadas de la Asamblea Nacional (AN) aprobaron por unanimidad el Proyecto de Acuerdo con motivo de celebrarse el 50° Aniversario de la agrupación Serenata Guayanesa.

Desde la tribuna de oradores, el diputado Earle Herrera dijo estar emocionado y feliz, destacando que cuando era un joven padre y escuchaba con sus hijos las canciones de Serenata Guayanesa, nunca pensó que iba a tener el privilegio de estar celebrando con ellos sus 50 años de música y cultura.

“Serenata Guayanesa es un acontecimiento porque los grupos que nacen de esa forma como nació esta agrupación, no duran mucho, y mantenerse 50 años llevando nuestra música a toda América Latina y el Caribe es una hazaña y muestra del tesón, y aún más importante seguir despertando ese amor en los niños de la patria con ese reservorio de talento, de arte y cultura”, dijo.

Con su habitual lenguaje poético el diputado Herrera, calificó a Serenata Guayanesa como “el Sol de Oro de Ciudad Bolívar, y es una historia espiritual, porque nunca una música se involucró tanto con una población como lo ha hecho esta agrupación”. Indicó que en cual-

quier lugar del exterior del país donde se escuche Serenata Guayanesa, “allí está la Guayana venezolana”.

Al dar lectura del Acuerdo, Herrera expresó: “Considerando que Serenata Guayanesa es la barca de oro que difunde por el mundo el acervo musical venezolano y su aporte a la imaginación creadora de los más pequeños de la Patria, se acordó expresar la gratitud del país por su aporte a la exaltación de los valores nacionales”.

En este punto también intervino el diputado Javier Segovia quien expresó que la Alianza Democrática con profundo agrado y emoción apoya este acuerdo, ya que “esta agrupación ha desarrollado una gran labor exaltando los valores artísticos de nuestro país y la venezolanidad”. Agradecemos a cada uno de sus integrantes por su constancia y amor en la labor de enriquecer nuestra música y llevar alegría en estos 50 años”.

Para el diputado Alí Alejandro Primera, “al reivindicar la hermosura que nos ha dado Serenata Guayanesa, se exalta también a Aquiles Nazoa, a Luis Mariano Rivera, Simón Díaz, Hernán Gamboa, porque es un canto cónsono con la defensa de la cultura nacional”, y propuso crear un plan para que los niños y jóvenes amplifiquen ese accionar sonoro “y que dejemos atrás los videos juegos, esa violencia que tenían subyugados la conciencia de nuestros niños”.

## PIDEN ERRADICAR EL REGGAETON DE LA COTIDIANIDAD DE LOS NIÑOS

Miguel Angel Bosch, integrante de Serenata Guayanesa, enfatizó que llevan cinco décadas haciendo lo que les gusta, “seguimos la misma línea, mediante la autogestión hemos realizado un trabajo hermoso, sobre todo con los niños que es fundamental”.

Bosch solicitó a la Asamblea Nacional crear un plan para dar a conocer aún más nuestra cultura, e instó a los diputados a tomar acciones para erra-



## Aprueban en primera discusión Proyecto de Ley del Estatuto Policial

Durante la sesión de ayer en la Asamblea Nacional (AN), aprobaron en primera discusión el Proyecto de Ley de Reforma Parcial del Decreto con Rango, Valor y Fuerza de Ley del Estatuto de la Función Policial, que tiene como propósito conformar un modelo policial humano que garantice los Derechos Humanos y la paz a la sociedad venezolana.

Al exponer el proyecto, la diputada Marifred Rodríguez, indicó que el mismo permitirá seguir avanzando en la construcción de un nuevo sistema policial bolivariano. “Estamos decididos a establecer tal como establece la Constitución Bolivariana de Venezuela un nuevo modelo y debemos ir profundizando en los cambios que deben hacerse para fortalecer y garantizar los derechos humanos, y fortalecer no solo la unión cívico-militar, sino también la unión cívico-policial.

Rodríguez recordó que con la finalidad de transmitirle seguridad a nuestra población el presidente Nicolás Maduro, presentó esta reforma, y la Asamblea Nacional en sintonía con lo que exige el pueblo está elaborando leyes para brindar seguridad y garantizar los Derechos Humanos a la población.

Indicó que es necesario modificar aspectos relacionados con el sistema disciplinado que evidenciaron con cubrir necesidades en esta materia. La reforma establece nueva fórmula para un consejo disciplinario, ya que en la práctica ha generado demasiada inversión de tiempo.

Por su parte, el diputado Omar Ávil, señaló que indudablemente del modelo policial de dos décadas, sigue siendo una necesidad continuar perfeccionando el sistema integral policial, que garantice la seguridad a nuestro pueblo y acciones concretas para seguir administrando la justicia. Dijo que uno de los artículos de la ley se refiere al Consejo Disciplinario de la Policía que habla de la celeridad en las filas y las faltas de los funcionarios, “y esperamos que se cumpla la ley y que no se convierta en letra muerta”.

Tras culminar el debate fue sometido a votación el proyecto y resultó aprobado. Acto seguido el presidente de la AN, Jorge Rodríguez instruyó a que el mismo fuese enviado a la subcomisión de seguridad para que se inicie la consulta pública nacional, “a fin de que no se quede ni un solo funcionario policial sin expresar su opinión sobre este proyecto de reforma”.

dicar Reggaeton de la cotidianidad de los niños, género que parece destinado a destruir la cultura y los valores, “porque sus letras degradan la imagen de la mujer, hay que hacer algo al respecto”.

Por su parte, Iván Pérez Rossi, quien cantó junto a Bosch “El Papagayo”, dijo que se dedicó a Serenata Guayanesa

por amor a la patria, a los niños, a la navidad, a sus cultores, por todo lo que significa la tradición venezolana, “si no hubiese seguido mi carrera de ingeniero”. Indicó que hay sido muy gratificante el hecho que los niños se sepan las canciones de la agrupación, por lo cual envió un agradecimiento a los maestros de etapa inicial”, dijo.

Fue enviada al Ejecutivo para su promulgación

## Sancionada la Reforma Parcial de la Ley de Idiomas Indígenas

Hay diez artículos reformados en este instrumento legal con la finalidad de exaltar, preservar y promover el uso de los idiomas indígenas, así como diseñar planes para enseñar estas lenguas en los pensum educativos

T/ Redacción CO- VTV  
F/ Cortesía  
Caracas

Por unanimidad, en sesión extraordinaria celebrada ayer en el Palacio Legislativo fue aprobada la Reforma Parcial de la Ley de los Idiomas Indígenas en la República Bolivariana de Venezuela, la cual entrará en vigencia tras ser promulgada por el Gobierno Nacional y publicada en Gaceta Oficial.

Al culminar el debate y las modificaciones de la normativa en su segunda discusión, fue sometido a votación y aprobado el instrumento legal. Luego el presidente de la Asamblea Nacional, Jorge Rodríguez expresó: “Queda sancionada la Ley de Reforma Parcial de la



La reforma busca la preservación de las lenguas indígenas venezolanas

Ley de Idiomas Indígenas y se remite al Ejecutivo Nacional para los fines de su promulgación”, Rodríguez felicitó a los pueblos indígenas de Venezuela por la aprobación de esta Ley, la cual busca preservar la cultura y el lenguaje de los pueblos originarios, que es como decir preservar su ser, porque el lenguaje es el ser originario”, dijo.

Diez artículos conforman la reforma de Ley aprobada que modifican y permiten

o permiten la reelaboración del articulado de la Ley de Idiomas Indígenas. Establece defensa y promoción de lenguajes autóctonos y culturales de los pueblos y comunidades, especialmente al órgano competente oficial de educación para el desarrollo de proyectos educativos para cada una de las etnias.

Se modificaron y presentaron hasta 23 numerales del texto legal, que aseguran las atribuciones del Instituto Nacional de

Idiomas Indígenas (INII) y otros órganos vinculados, para el proceso de estandarización de los sistemas ortográficos, diccionarios, bibliotecas, emisión y difusión de cualquier otro material vinculado a lenguas indígenas.

También contempla métodos para la preservación y enseñanza vinculados con las lenguas indígenas, atendiendo las variaciones y especificidades de cada etnia.

En el documento normativo se indican los requisitos para traducir e interpretar la Constitución Bolivariana, las principales leyes, el Plan de Desarrollo Nacional y cualquier documento de interés de la nación y de los pueblos originarios, así como su uso en actos oficiales.

Se incorporan nuevos artículos relacionados a los llamados Nichos Indígenas, que son espacios de aprendizaje y preservación de cada lenguaje indígena, con presencia de traductores y docentes, cuya responsabilidad recae en los ancianos y ancianas, sabios y sabias de las comunidades. Se establece la obligatoriedad de promover el uso de idiomas ancestrales en actos públicos y la promoción de estas lenguas en el sistema educativo desde la etapa inicial hasta la universitaria.

En primera discusión

## Aprueban Proyecto de ley para el respeto de los DDHH en el ejercicio de la función pública

T/ Redacción CO- VTV  
Caracas

Diputados y diputadas de la Asamblea Nacional presidida por Jorge Rodríguez aprobaron en primera discusión el Proyecto de Ley para el Respeto de los

Derechos Humanos (DDHH) en el Ejercicio de la Función Pública”.

Al presentar el texto, el diputado Francisco Ameliach indicó que la ley recoge la participación del pueblo y se sustenta en los artículos 2 y 3 de la Constitución, los cuales

establecen que Venezuela se constituye en un Estado social democrático y de derecho de justicia, cuyo fin esencial es el cumplimiento de la preeminencia de los derechos humano.

La diputada Rodbexa Poleo señaló que “es importante re-

conocer que este proyecto de leyes producto de los esfuerzos permanentes del Gobierno Bolivariano por garantizar los DDHH de todas y de todos sin distinción, en medio de una escalada de violencia por parte del imperio norteamericano y promovida por

actores de la extrema derecha nacional”.

El diputado de la banca opositora, Martín López, destacó la importancia de este proyecto y ratificó el apoyo de la Alianza Democrática y votaron a favor de este instrumento legal.

Un país con espacios megadiversos y multidestino

## Instalado Comité Organizado de la Fitven 2021

T/Luis Angel Yáñez  
F/ Archivo CO  
Caracas

El ministro del Poder Popular para el Turismo, Alí Padrón, anunció la instalación del Comité Organizado de la Feria Internacional de Turismo de Venezuela (Fitven) 2021. En mensaje en Twitter, detalló que en la primera reunión acordaron designar como presidenta de este comité a Edymar Mendoza.

Trascendió que el evento internacional se realizará en el estado La Guaira, “como se tenía previsto antes de la llegada de la pande-

mia por Covid-19”, en dos modalidades, presencial y virtual.

“Tendremos resultados importantes, tomando en cuenta que Venezuela es siempre un espacio megadiverso, multidestino, indicó el ministro, quien destacó la importante tareas de promoción que involucra la feria.

En ese sentido, señaló que en el marco del bicentenario de la batalla de Carabobo, se hizo un cambio de este espacio histórico y de la visión de lo que presenta ese estado, incluyendo la zona declarada de interés turístico, el centro histórico de Valencia y la ciudad de Puerto Cabello.

Explicó que hay una comisión en el Campo de Carabobo que se encargó de la realización de las rutas turísticas, que incluyen las rutas recorridas por los libertadores, en total son ocho opciones para que los visitantes se identifiquen con lo que fue la Batalla de Carabobo.

Recordó que gracias al método 7+7 implementado por el Gobierno Nacional, comenzó una recuperación paulatina del sector turístico, propicio para el disfrute en familia.

El jefe de la cartera de turismo dijo que Venezuela tiene excelentes relaciones con diversos



países del mundo que ven con buenos ojos la reactivación del sector turismo en el país, por lo que a pesar de la pandemia, se está trabajando en la elabora-

ción de los paquetes turísticos, conjuntamente con Conviasa, para establecer amplias relaciones en materia de turismo receptivo.

Imputado funcionario del Cicpc por tráfico ilícito de estupefacientes

# MP ha incautado 27 toneladas de droga en los últimos ocho meses



El Ministerio Público ha logrado la incautación de tres toneladas de marihuana, 23 toneladas de cocaína y 670 kilogramos de heroína

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía MP  
Caracas

En lo que va de año 2021, el Ministerio Público (MP) ha incautado 27 toneladas de droga, informó este jue-

ves en rueda de prensa el fiscal general de la República, Tarek William Saab.

“En el marco de nuestra lucha frontal contra las drogas, en lo que va del año 2021, el Ministerio Público ha logrado la incautación de tres toneladas de marihuana, 23 toneladas de cocaína y 670 kilogramos de heroína, para un total aproximado de 27 toneladas de droga”, informó Saab.

Durante la presentación de nuevas acciones en la lucha contra el tráfico de estupefacientes, Saab detalló que en cuatro años

de gestión “se ha logrado la cifra significativa de 161,9 toneladas de drogas incautadas. Desde agosto de 2017, se han incinerado casi 121 toneladas de droga”, indicó.

Asimismo, dijo que en ese mismo periodo, (2017-2021) se han realizado 163.440 actuaciones, 25.288 actos conclusivos. se presentaron 16.616 acusaciones y 26.060 imputaciones. En total, se han obtenido 6.588 sentencias condenatorias, subrayó el Fiscal.

## DETENIDO FUNCIONARIO DEL CICPC

Entre los operativos recientes en materia antidroga, fiscal general de la República informó acerca de la imputación, por el MP, de Johann Ezequiel Medina Uzcátegui, funcionario del Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (Cicpc), por el delito de tráfico ilícito de estupefacientes.

La autoridad de la Fiscalía General de República, durante rueda de prensa, se refirió al procedimiento efectuado por funcionarios adscritos al Desta-

camento 122 de la GNB durante un patrullaje rural en el sector Quebrada Arriba, parroquia El Blanco del municipio Torres, estado Lara, el pasado 8 de agosto.

En esa oportunidad, Medina Uzcátegui se dio a la fuga durante una persecución en la que se generó un intercambio de disparo, luego en el Puesto de Atención Ciudadana ‘Jacinto Lara’, se detuvo a este ciudadano quien conducía un vehículo marca Toyota.

“Durante la inspección del vehículo, se logró incautar 18 bultos contentivos de 773 panellas de marihuana con un peso aproximado de 472 kilos”, explicó el fiscal.

En el operativo, se determinó que el titular del certificado de registro del vehículo coincidía con los registros del anterior vehículo involucrado en la fuga por lo que el MP procedió a imputar a Medina Uzcátegui por tráfico ilícito de sustancias estupefacientes y psicotrópicas en la modalidad de distribución y transporte y asociación. Asimismo, se ordenó medida privativa de libertad en su contra.

El imputado era funcionario activo del Cicpc, adscrito a la División Nacional de Investigaciones Contra Secuestro eje Zulia, quien portaba un arma de fuego Glock, dos cargadores, 30 municiones calibre 9 mm y un teléfono celular, señaló William Saab.

## CAPTURADOS NARCOS EN FALCÓN

En otro caso, funcionarios adscritos a la GNB que prestaban servicio en el Punto de Atención al Ciudadano ‘Maicillal’, aprehendieron a dos ciudadanos a quienes se les incautaron 42 envoltorios de marihuana, de peso aproximado de 26,844 kilogramos.

“La droga se encontraba oculta en un compartimiento doble fondo en el tanque de la gasolina y en la parte trasera de la carrocería del maletero del vehículo donde se trasladaban los aprehendidos desde Coro hacia Barquisimeto”, detalló el fiscal.

Los detenidos fueron identificados como Daniel Ernesto Seco Chirino y Carmen Alicia Ferrer.

El magistrado Maikel Moreno calificó la consulta como trascendencia

## TSJ consigna aportes ante la AN para reforma a la Ley Contra la Corrupción

T/ Redacción CO-TSJ  
F/ Prensa TSJ  
Caracas

El presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), magistrado Maikel Moreno, consignó ante la Comisión Permanente de Contraloría de la Asamblea Nacional las observaciones a la Ley vigente, que servirán para consolidar la propuesta de la Ley de Reforma Parcial del Decreto con Rango Valor y Fuerza de Ley Contra la Corrupción.

El encuentro se desarrolló en la sede del máximo tribunal de la República, donde asistieron los integrantes de la referida comisión, liderados por su presidente el diputado Alexis José Rodríguez Cabello, además de magistrados y magistradas de la Junta Directiva del TSJ.

El magistrado Maikel Moreno calificó la referida consulta como “un evento de especial trascendencia para la vida nacional y primordialmente para la lucha

incasable contra la Corrupción”.

La máxima autoridad del Poder Judicial afirmó que desde la perspectiva de los magistrados “la reforma de la Ley Contra la Corrupción debe adaptarse a las nuevas necesidades de la República, mediante un nuevo enfoque normativo que permita reforzar la actividad del Estado y la articulación de las políticas públicas orientadas a la prevención y combate de este flagelo”.

Señaló que “adicionalmente debe crearse una nueva estructura del Estado dedicada de manera exclusiva a la lucha contra la corrupción”. En tal sentido, expresó: “Aplaudimos la iniciativa de la creación y puesta en funcionamiento de la Oficina Nacional Contra la Corrupción, la cual deberá tener autonomía y articulación con el Ministerio Público, en la conducción de las investigaciones que permitan llevar a los responsables de estos delitos ante la justicia penal”.



El presidente del TSJ añadió que desde el Poder Judicial creen “que la lucha contra la corrupción es una batalla compleja que no debe limitarse exclusivamente a la imposición de medidas sancionatorias ejemplarizantes, sino que debe ser vista desde todos los frentes, pasando por la concientización del servidor público, la mejora de su seguridad social y los beneficios laborales; así como, la revisión de los procesos administrativos del Estado, ya que un Estado cada vez más eficiente es el mejor antídoto contra la corrupción”.

Asimismo, indicó que “es el momento de ser firmes contra este flagelo, pues estos delitos constituyen un factor que incide negativamente en el ejercicio de los derechos

humanos”. Destacó, además, que “los delitos de corrupción perjudican directamente a los más vulnerables y disminuyen la capacidad de respuesta del Estado en servicios tan esenciales como educación, salud, recreación, deporte, cultura, justicia, entre otros, impidiéndose la posibilidad de generar una mayor suma de felicidad para” los ciudadanos.

“Nosotros los Magistrados y Magistradas, como integrantes del Tribunal Supremo de Justicia, estamos comprometidos a contribuir en la redacción de este nuevo cuerpo normativo, y a efectuar propuestas en el contexto del Estado de Derecho”, garantizó Moreno, en virtud de lo cual puso a la disposición de la Comisión de Contraloría de la Asam-

blea Nacional “cualquier recurso humano o técnico que permita mejorar la redacción y el efecto de este proyecto, pues la lucha contra la corrupción debe ser articulada con todos los entes del Estado, ya que representa una de las prioridades más importantes para nuestra República”.

El presidente del alto juzgado garantizó que “desde el Tribunal Supremo de Justicia, harán “todo lo necesario para tomar las acciones que hagan falta a fin de evitar y rechazar la impunidad”, expulsar a los “corruptos y proveer un servicio eficiente y adecuado” al pueblo, “el cual clama por justicia y por una verdadera revolución que garantice el Estado Social de Derecho y de Justicia que propugna” la Constitución”.

Durante el evento, celebrado en el Auditorio de Sala Plena del TSJ, el diputado Alexis José Rodríguez Cabello, agradeció al magistrado Maikel Moreno por tener siempre los

brazos abiertos para atender y colaborar, desde el punto de vista institucional, con temas de trascendencia, como lo es la lucha contra el flagelo de la corrupción. Además hizo una exposición general sobre el trabajo que viene haciendo la comisión que preside sobre el tema de la reforma de la Ley Contra la Corrupción.





Afganos se agolpan en el muro del aeropuerto Hamid Karzai en Kabul

Los mismos medios que asustan con el ingreso de los talibanes a Kabul, son los que una vez los endiosaron como adalides de la libertad. Los mismos que más tarde los llamaron terroristas. La invasión y ocupación militar estadounidense nunca recuperó para el pueblo afgano ninguna libertad

T/ Chevige González Marcó  
F/ Archivo CO  
Caracas

**A**fganistán se hizo noticia omnipresente con los grupos talibanes tomando la capital Kabul y controlando el país, mientras las fuerzas invasoras estadounidenses completaban una extraña, pero no menos vergonzosa retirada.

Mucha gente de buen corazón abrió sus temores sobre lo que significa la aplicación absurda de falsos conceptos religiosos que vulneran principalmente a las mujeres. Es cierto hasta cierto punto, pero también es cierto que la ley islámica no había dejado de regir en ningún momento en Afganistán desde que talibanes y títeres de Estados Unidos asumieron el control del país a partir de 1993.

Son casi 30 años de barbarie en nombre de la religión y de lo que algunos pretenden llamar "tradiciones". Más allá del "buen corazón" y la solidaridad necesaria, no sólo con las mujeres afganas

Nunca hubo el propósito de salvar a nadie

## Afganistán ¿de qué derechos nos hablan EEUU y sus aliados?



EEUU no sólo deja un desastre, es que es parte del desastre, promotor del desastre

y con el sufrimiento de toda la sociedad, hay que dejar bien claro que Washington nunca fue a salvar a nadie.

Estados Unidos está terriblemente involucrado en la tragedia de Afganistán y desde diversos ángulos, en primer lugar porque estos talibanes de hoy en día sur-

gieron al amparo de las armas y el apoyo financiero de Washington y sus aliados.

Al comienzo de esta historia en las últimas dos décadas del siglo 20, a la clase política estadounidense le importaba muy poco (como es usual), los derechos políticos y sociales del pueblo afgano. Su

afán era enfrentar geopolíticamente a la entonces Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) y a los gobiernos pro-socialistas que habían logrado el poder en el país centroasiático.

### REAGAN CULPABLE

En 1992, cuando ya casi llegaba a su fin el Gobierno afgano que había sido aliado de la ya para ese entonces extinta Unión Soviética, el presidente estadounidense Ronald Reagan escribió en un comunicado oficial que el fracaso de la URSS en la nación centroasiática se debía "al coraje y la voluntad de la mayoría del pueblo afgano y a los muyahidin, los combatientes de la libertad".

Esos muyahidin no eran más que los fanáticos religiosos que luego se conocieron como talibanes. En ninguna parte estaban por allí los derechos de la mujer. Estaban los intereses geopolíticos de EEUU.

No fue sólo con comunicados que EEUU apoyó a ese grupo fundamentalista, fue también con armas, inteligencia y financiamiento.

Si, en Afganistán había hasta 1990 tropas soviéticas, se puede considerar un error o no su presencia allí, pero no eran una tropa de invasión, estaban a pedido del gobierno afgano. Por cierto, fue una etapa muy importante para los derechos de la mujer en esa nación, algo que después de 1992 se borró por completo, mientras EEUU disfrutaba la “victoria” de sus aliados.

“Los soviéticos, y el régimen fantoche de Babrak Karmal, no han conseguido el control de los campos ni garantizar la seguridad de numerosas ciudades”, agregaba Reagan sobre la situación en Afganistán para 1992, que curioso, se trata de la misma situación que describe hoy en día el poder de las potencias occidentales sobre la situación en esa nación.

Hasta el propio Joe Biden ha reconocido que no tenían más nada que hacer en el lugar y que la culpa del desastre era del propio “liderazgo” afgano. Lo mismo ha dicho Josep Borrell, el “canciller” o Alto Comisionado de la Unión Europea para Asuntos Exteriores. No sólo dejan un desastre, es que son parte del desastre, promotores del desastre.

Reagan recibió con honores a los talibanes en la Casa Blanca, mientras las mujeres afganas descendían al infierno al que muchos “buenos corazones” creen que han descendido ahora.

## LLEGÓ EL SILENCIO

Afganistán sólo existió como tal para los medios occidentales al momento en que derribaron su monarquía y luego vinieron revoluciones de diverso tipo hasta que llegó la alianza con la URSS, entonces en las capitales de Europa y en Washington se acordaron de sus derechos y de su libertad.

Fue el silencio que existió sobre un país que fue colonia británica hasta 1919 y luego fue gobernado por una monarquía cuyo pensamiento y acción también era muy similar a la de los talibanes. Afganistán tenía índices de pobreza y exclusión espeluznantes, con una esperanza de vida de 42 años y la mayor mortalidad infantil del mundo.

Sólo fue en 1978 que la Revolución formó la República Democrática de Afganistán y fue a partir de allí, de considerarse república y de considerarse democráticos, que vino Occidente a “salvarlos” y sus medios a darse cuenta de padecimientos de diverso tipo.

¿Será que aquella monarquía que gobernaba en Kabul si defendía los derechos humanos y los derechos de la mujer?

No vayamos tan lejos para desmascarar la hipocresía, España es en los últimos 20 años el mayor proveedor de armas para un país que ni es democrático ni protege los derechos de la mujer: Arabia Saudita. El problema no es la libertad ni los derechos, el problema son sus intereses. Allí están las armas que vende España a los sauditas acabando con vidas en Yemen y no hay escándalo mediático que lo detenga, ni llamados de la ONU que lo contengan y que eviten que la democrática clase



Los Talibanes fueron patrocinados por EEUU durante el gobierno de Ronald Reagan

política de Madrid les deje de cargar barcos llenos de armas.

Pero, bueno, se trató de una nota al margen, evocada por la hipocresía occidental.

Reagan llegó a decir que los talibanes, entonces muyahidines eran “los equivalentes morales a los padres fundadores de América”.

Caído el gobierno aliado a la URSS, todo pareció volver a la normalidad occidental. Hasta que cerca del controversial suceso de la caída o ataque a las Torres Gemelas de Nueva York, desde Estados Unidos comenzó la construcción de un nuevo enemigo: los talibanes.

Pasaron a ser los que ayudaron y promovieron lo que supuesto fue una acción planificada por Osama Bin Laden, que casualmente también se encontraba en Afganistán y hasta allí había que perseguirlo.

Comenzó entonces otra nueva etapa “noticiosa” para Afganistán, no por los derechos de la mujer, sino por los derechos del Pentágono de iniciar una cacería en ese país. Comenzaron a llegar tropas estadounidenses y suponemos que una “gran inversión” para Washington, toda vez que, si bien hasta ese momento Afganistán era uno de los principales productores de opio (planta a partir de la cual se elaboran narcóticos), con la ocupación estadounidense la producción de opio y de drogas se elevaría hasta 40 veces, otro

hecho curioso tratándose EEUU el país que se autodenomina como líder de la lucha contra el narcotráfico.

En 2011, las fuerzas estadounidenses lograron presuntamente capturar y ajusticiar a Bin Laden y poco a poco fue llegando nuevamente el silencio sobre Afganistán, pero las tropas invasoras continuaron allí, las muertes, los bombardeos, los atentados que sacudían a la nación y nunca, pero nunca, las mujeres lograron recuperar sus derechos logrados en 1978.

## TÚNEL DE LA MUERTE

Según cifras divulgadas por la BBC de Londres, en Afganistán llegaron a estar hasta 110 mil soldados estadounidenses, ello ocurrió en el año 2011. Entre 2014 y 2019 la cifra bajó hasta menos de 30 mil efectivos y para 2020 eran alrededor de cuatro mil. No debemos olvidar la presencia de contingentes de varias países de la Unión Europea y la presencia de mercenarios al servicio de las potencias occidentales, entre ellos, ¿por qué dudarlo?, mercenarios colombianos.

El gasto anual en el pico de la presencia militar estadounidense en Afganistán promediaba los 100 mil millones de dólares, a partir de 2014 disminuyó a aproximadamente 45 mil millones de dólares. Entre 2001 y 2018 el gasto total o la inversión estadounidense fue de 778 mil millones de dólares.



EEUU nunca consideró a la mujer afgana dentro de sus prioridades

De acuerdo con la BBC, la cifra de soldados estadounidenses caídos en el conflicto llegó a 2.300, asciende a 3.500 si se incluye las bajas mortales de los aliados. La cifra de muertos civiles podría ser incalculable, el depuesto presidente afgano Ghani indicó que durante cinco años de su mandato resultaron muertos 45 mil efectivos de seguridad.

¿Es eso estabilidad? ¿Un país que pierde 45 mil efectivos militares en cinco años? Según la ONU las muertes de civiles como consecuencia del conflicto superó las 110 mil.

Otro informe del medio Los Ángeles Times, incluye la cifra de mercenarios muertos, que según investigación de la estadounidense Universidad de Brown fue de 3.846 mercenarios (los llaman contratistas de seguridad) fallecidos en la guerra.

La estadística difundida por el diario californiano suma a la lista de víctimas 444 trabajadores de servicios humanitarios y 72 periodistas. Ofrecen otra cifra que es prueba total de que el atraso nunca fue superado con la presencia de las fuerzas estadounidenses y sus gobiernos títeres: apenas el 37 por ciento de las niñas afganas están alfabetizadas.

Los Ángeles Times ofrece otro dato llamativo, los gobiernos estadounidenses financiaron a “crédito” la guerra, por tanto el costo de la guerra para el pueblo estadounidense continuará por varios años más, tal vez décadas.

“Cantidad estimada de los costos de las guerras de Afganistán e Irak que Estados Unidos financió con préstamos hasta el 2020: dos billones de dólares. Intereses estimados para el 2050: Por arriba de los 6,5 billones de dólares”, apunta el informe.

“Estados Unidos se ha comprometido a pagar en atención médica, discapacidad, entierros y otros costos para los aproximadamente cuatro millones de veteranos de las guerras de Afganistán e Irak: más de dos billones de dólares”, añaden los datos del diario californiano.

¿Será cierto que las élites estadounidenses libraron esta guerra a tan cuantiosas pérdidas económicas? ¿Dónde están los que se han enriquecido a costa de la sangre de un pueblo y a costa incluso también de la inversión económica que necesita el propio pueblo estadounidense?

No hubo mayores diferencias entre los que han gobernado a Estados Unidos durante más de 30 años de guerra directa o indirecta, no hay mayores matices, si bien durante el Gobierno de Donald Trump, se redujo notablemente la presencia militar, probablemente por un tema de costos.

Aparte de todas las argumentaciones de la responsabilidad de Estados Unidos y la Unión Europea en el desastre que sufre Afganistán, vale la pena destacar que nadie ha dado derecho a Washington y a sus aliados de ser policías del mundo, nadie les dio ni les ha dado tal potestad.

En medio de todo el debate pareciera que se normaliza que Washington hubiese librado una guerra allí ininterrumpida a miles de miles de kilómetros de su territorio. Y no, Estados Unidos ni sus aliados tienen derecho a imponer, intervenir o ocupar militarmente a otra nación.

Gobernador Rafael Lacava dijo que este lugar ahora “es un sitio mágico”

## Gobierno Nacional reinauguró plaza Santa Rosa de Valencia

Se construyeron unos 300 metros cuadrados de pisos de concreto estampados. También la construcción de una concha acústica y de una tarima con techo de lona para actividades culturales

T/ Luis Toviás Baciao  
F/Alcaldía de Valencia  
Valencia

El Gobierno nacional reinauguró la noche del miércoles la plaza Manuel Cedeño de Santa Rosa. El gobernador de Carabobo, Rafael Lacava, lideró la puesta en marcha de este punto ubicado en Valencia.

El mandatario regional recordó que hace varios meses vino a esta plaza y se comprometió “a rescatar-



la y recuperarla para la familia” del sur de Valencia. “Y miren, en lo que se convirtió. Es un sitio mágico, no la pelen y vayan a visitarla con comida, juegos, parques infantiles, parque de ejercicios, fuentes, música”, entre otros.

“Hoy estoy muy contento por este gran logro para gente del sur de Valencia. Gracias al alcalde Marvez por este regalo, y gracias a Julio Fuenmayor por tu esfuerzo, hermano. El sur de Valencia como lo dijimos cuando llegamos iba a ser una prioridad en nuestra gestión

y así fue. Ahora que la familia disfrute de este tan esperado logro”, precisó en Instagram.

De acuerdo con datos de la alcaldía valenciana, se construyeron unos 300 metros cuadrados de pisos de concreto estampado. También la edificación de una concha acústica y de una tarima con techo de lona para actividades culturales.

Se colocó una mesa de ping pong, se arreglaron las máquinas de ejercicios y se incorporó un parque “yupi” para los niños; además de la rehabilitación de baños públicos, pintura de más de mil metros de rejas.

Así como la reconstrucción de las dos fuentes, la fijación de luces tipo LED y la restitución del monolito en concreto del querubín para el impulso del agua; asimismo, un mural con los colores de la bandera nacional, entre otras obras.

Esta iniciativa favorecerá a más de mil 125 estudiantes

## Plan Una Gota de Amor para mi Escuela abordará 32 centros educativos en Guárico

T/ AVN  
Guárico

El gobernador del estado Guárico José Vásquez informó que un total de 32 planteles serán abordados en primera fase a través del Plan Una Gota de Amor para mi Escuela en Agosto Bicentenario.

Sostuvo que esta acción está dirigida a optimizar las infraestructuras educativas de la jurisdicción, al tiempo que detalló que esta iniciativa favorecerá a más de mil 125 estudiantes.

Precisó que ante un posible llamado a clases presenciales, es indispensable garantizar condiciones favorables en los recintos educativos, por cuanto enfatizó en la necesidad de impulsar labores de ornato y limpieza en estos espacios, además de ejecutar labores preventivas como jornadas de desinfección, fumigación y abatización.

El mandatario regional, destacó el compromiso y vocación del gremio docente, quienes en medio de la pandemia por Covid-19 continúan formando a los

hombres y mujeres que asumirán en el futuro las riendas de la Patria.

Vásquez detalló que están en marcha las mesas de trabajo para iniciar plan de recuperación de mesas sillas, con la participación de la juventud del Instituto Nacional de Capacitación y Educación Socialista (Inces).

Por su parte, la autoridad única de Educación en la entidad llanera, Nairobi García puntualizó que de manera conjunta con los distintos circuitos y redes educativas abordarán los más de mil centros educativos de la jurisdicción.

Finalmente, Mariangel Cedeño, coordinadora regional de la Fundación de Edificaciones y Dotaciones Educativas (FEDE), refirió que esta instancia será la encargada de la recuperación y embellecimiento de las instituciones educativas, y a su vez explicó que el proyecto está integrado por trabajos de acondicionamiento de techos, colocación de acerolit, reparación y sustitución de cableado, reestructuración de mesas sillas, pintura en interiores y exteriores, además de instalación de bomba de agua.

Angostura del Orinoco y Caroní

## Alcaldías bolivarenses atienden a comunidades afectadas por lluvias

T/ Redacción CO  
Ciudad Bolívar

Las alcaldías socialistas de Angostura del Orinoco y Caroní integraron sus equipos de tareas y maquinarias para atender a las comunidades de Ciudad Bolívar y Ciudad Guayana que se han visto afectadas por las fuertes lluvias y el aumento del nivel de los ríos Orinoco y Caroní.

Así lo informó este jueves el alcalde de Ciudad Bolívar, Sergio Hernández, quien señaló que el alcalde guayacitano Tito Oviedo envió a la capital del estado equipos pesados especializados en la limpieza de barro y escombros que impiden el buen funcionamiento del sistema de drenaje urbano.

Por su parte la alcaldía de Angostura del Orinoco aporta camiones volteo y camionetas para la remoción de árboles caídos y remoción de escombros y barro que ha ingresado a varias viviendas en zonas inundables de las parroquias Agua Salada, Marhuanta, Catedral y Vista Hermosa de Ciudad Bolívar.

“Estamos trabajando de manera conjunta, aportando el personal y maquinaria del cual dispone cada alcaldía, con el objetivo de proteger a nuestra población de los efectos de las lluvias que están afectando a gran parte del suroriente del país”, señaló Hernández.

Explicó que la mayoría de viviendas afectadas se encuen-

tran en riberas del río Orinoco, que recorre la zona norte de Ciudad Bolívar en sentido oeste-este. En total, unas 150 viviendas han sido afectadas de forma parcial por la crecida de las aguas o por anegación debido al colapso de los sistemas de drenaje.

Por su parte el alcalde de Ciudad Guayana, Tito Oviedo, informó que en Ciudad Guayana más de 539 viviendas han sido afectadas de forma parcial por el aumento de las aguas de los ríos Orinoco y Caroní.

Estas viviendas se encuentran su mayoría en zonas inundables de las parroquias Cachamay, 11 de Abril, Universidad, Vista al Sol y Chirica, así como también en algunas zonas rurales de las parroquias Pozo Verde y Yocoima.

Señaló que unas 50 familias han sido trasladadas a refugios temporales mientras las aguas regresan a su nivel.

Informó el director de Servicios Públicos, Roberto Rojas

## Alcaldía inició ruta nocturna de limpieza y saneamiento de Maracaibo

T/ Redacción CO  
Maracaibo

La alcaldía de Maracaibo en el estado Zulia llevó a cabo en una primera jornada el despliegue especial de rutas nocturnas de limpieza y saneamiento de la ciudad, dando continuidad al plan Maracaibo Bella.

El director general de Servicios Públicos de la Alcaldía, Roberto Rojas explicó que estas acciones nocturnas vienen a reforzar las labores de limpieza que cotidianamente desarrollan los Institutos Municipales de Aseo Urbano y Ambiente (Imau/IMA), la Dirección de Aguas y Servicios y Mantenimiento Urbano.

“Partimos desde el casco central con la recolección de desechos sólidos y escombros, desmalezamiento, retiro de chatarra, destape y mantenimiento de colectores, entre otras labores. De aquí iremos a cada parroquia para atender todos los sectores de manera efectiva”, dijo.

Reiteró que más de 100 trabajadores de las diferentes cuadrillas de Servicios Públicos lideran estas rutas, con toda la maquinaria adquirida con recursos propios de la municipalidad, entre los que se cuentan, camiones vacum, vacuum/desobstructor, cargadores frontales, volteos y gandolas, refiere una nota de prensa de la Alcaldía de Maracaibo.

**Coronavirus en el mundo****Más de 209 millones de personas contagiados**

Más de 209 millones de personas han resultado contagiadas por Covid-19 en el mundo, la cifra de fallecidos superan los 4 millones 500 mil, ya que en las últimas 24 horas se reportaron 9.752 nuevas muertes y 678.470 contagios, siendo los países con más muertes por el virus Indonesia con 1.492, Brasil (1.064) y México (940). Estados Unidos lidera la lista de las naciones con más víctimas mortales al llegar a los 624.253 con 37.155.209 contagios, seguido de Brasil, con 571.662 muertos y 20.457.897 casos, India, con 433.049 muertos (32.322.258 casos), México, con 250.469 muertos (3.152.205 casos) y Perú, con 197.659 muertos (2.137.295 casos).

**México suma 850 nuevas muertes por Covid-19**

La Secretaría de Salud de México reportó 850 nuevas muertes por Covid-19 hasta alcanzar las 251.319, además de 23.006 nuevos casos para un total de 3.175.211 contagios. En plena tercera ola de la pandemia en el país, México superó los 250.000 muertos confirmados en la misma jornada en que batió un récord histórico de contagios diarios, con 28.953 nuevos casos, y alcanzó la mayor cifra de muertes de la tercera ola, con 940. Además, se habían registrado la semana pasada cuatro días con cifras superiores a los 22.000 casos.

**Cuba vacunará un millón de personas contra el virus**

Casi un millón de personas más en Cuba recibirán la próxima semana al menos una dosis de uno de los candidatos o vacuna propios contra la Covid-19, confirmaron autoridades sanitarias. Los expertos puntualizaron que las dosis para ese salto se estarán distribuyendo en próximas horas en toda la isla. "Para lograr llegar a dicha cifra de vacunados, se incorporarán otros 22 municipios de todo el país al proceso de inmunización masiva contra la Covid-19".

**Brasil registra 36.315 casos y 979 muertes en un día**

Brasil registró en las últimas 24 horas 979 muertes asociadas al coronavirus y 36.315 nuevos casos, quedando al borde de los 20,5 millones de contagios acumulados, según las cifras divulgadas este jueves por el Ministerio de Salud. El más reciente boletín epidemiológico oficial indicó que en esta nación de casi 212 millones de habitantes se han recuperado 19.393.047 pacientes del nuevo coronavirus SARS-CoV-2, lo que supone el 94,6 % del total de infectados.

Para el 26 de agosto

**Convocan a movilización contra pretensiones golpistas en Perú**

Una negativa del parlamento hacia el tren Ejecutivo de Castillo puede escalar una crisis política en el país

T/ Redacción CO-Prensa Latina  
F/ Archivo  
Lima

Contra las pretensiones de la derecha peruana de promover un golpe de Estado, el partido Nuevo Perú (NP) llamó a sus bases a movilizarse el 26 de agosto venidero. El NP considera necesario la movilización, para que el Congreso otorgue la cuestión de confianza al Gabinete del presidente Pedro Castillo, refiere *Prensa Latina*.

La organización política señala que una negativa del parlamento hacia el tren Ejecuti-



vo de Castillo puede escalar una crisis política en el país.

Indican que la movilización para dar respaldo al gobierno

frenará "la ofensiva golpista de la derecha" e impulsará el proceso de cambio.

Además, condenaron la postura de factores de las Fuerzas Armadas, para presionar irguiéndose como dirimientes de los procesos políticos.

Igualmente, resaltan que la participación del NP en el Gobierno y el Congreso debe ser "eficiente, transparente, convocante y vinculada a la ciudadanía".

Por otra parte, instan a su militancia a recuperar las calles y la iniciativa política de las fuerzas del cambio.

Desde que asumió el poder, el pasado 28 de julio, Pedro Castillo ha sido blanco de ataques de sectores de la derecha y los medios de comunicación.

Recientemente, presentó su renuncia el excanciller Héctor Béjar, luego que medios sacarán de contextos unas declaraciones sobre la Marina, dijo el propio Béjar.

En ese mismo orden, dirigentes políticos y parlamentarios derechistas han manifestado su rechazo al gabinete de Castillo.

Manifiesto experto brasileño

**GIEI sugiere investigar, juzgar y aplicar sanciones a responsables de violaciones de DDHH en Potosí**

T/ Redacción CO-ABI  
La Paz

El procurador Federal Adjunto de los Derechos del Ciudadano de Brasil, Marlon Weichert, informó que el informe final del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI-Bolivia) recomienda la investigación, el juzgamiento y la aplicación de sanciones de los responsables de la violación de los de-

rechos humanos registrada en 2019 en el departamento de Potosí.

Así lo dio a conocer, en la presentación del documento en las instalaciones del Obispado de la Diócesis del departamento de Potosí. El experto internacional mencionó, además, que el informe sugiere que la investigación del caso se realice de manera efectiva, exhaustiva, diligente y con pleno respeto de los dere-

chos de las víctimas y de los sindicatos.

Asimismo, Weichert explicó que el texto propone también que los perjudicados tengan garantizada su participación en la pesquisa.

"Y también propone al Ministerio Público que se abra casos que se cerraron indebidamente", acotó.

El representante de la GIEI detalló que entre las propuestas se incluye también un acápite para solicitar la inves-

tigación de casos de violencia sexual y de género.

Por su parte, la experta de la GIEI, Magdalena Correa, explicó que el informe final detalla que las violaciones registradas en el departamento de Potosí estuvieron relacionadas con los derechos a la vida, a la libertad y la seguridad privada, la integridad personal, a la honra y la dignidad y la no discriminación, entre otros.

En 14 de 18 distritos del país

**Prolongan situación de alerta por riesgo de incendio en Portugal**

T/ Redacción CO-teleSUR  
Lisboa

Portugal prolongó la situación de alerta por el elevado riesgo de incendio hasta el final de este jueves, mientras combate un fuego de grandes dimensiones en la localidad de Odemira al sur del país por lo que orde-

nó la evacuación de varios municipios.

De acuerdo a un comunicado el Ministerio de Administración Interna portugués destacó que decidieron prolongar la alerta, que está en vigor desde el viernes 13 de agosto debido a que las condiciones meteorológicas previstas

suponen un significativo riesgo de incendio.

La alerta se aplica a 14 de los 18 distritos de norte a sur del país y supone un refuerzo de la movilización de agentes de vigilancia, patrullas para disuadir de comportamientos de riesgo y equipos de apoyo a las operaciones de protección

y socorro, para aumentar la rapidez de respuesta, refiere el portal Telesur.

La prolongación de la alerta llega cuando cerca de 300 bomberos, apoyados por unos 90 vehículos de extinción terrestre y ocho medios aéreos, combaten un gran incendio en la localidad.

Estuvo el presidente del Senado, Fazal Hadi Muslimyar, entre otras personalidades

# Consejo de Transición de Afganistán se reúne con talibanes para abordar plan de seguridad

La situación en el país tras el control de los talibanes es tensa

T/ teleSUR-Prensa Latina-RT  
F/ Cortesía  
Kabul

El Consejo interino de Afganistán, conformado para la transición del poder ante la salida del presidente, se reunió la noche del miércoles con varios jefes talibanes para abordar el control y la seguridad del país durante la transición.

Así lo dio a conocer el presidente del Consejo para la Reconciliación Nacional, Abdullah Abdullah, quien sostuvo conversaciones con Khalil Al-Rahman Haqqani, alto miembro de la facción talibán Haqqani, y una delegación de talibanes.

En la reunión, estuvieron también el exmandatario afgano Hamid Karzai; el presidente del Senado, Fazal Muslimyar, entre otras personalidades.

Sobre lo tratado por las partes, Abdullah dijo que “intercambiaron puntos de vista sobre la seguridad de los ciudadanos en Kabul y en todo Afganistán, la unidad y la cooperación para el futuro del país”.

El jefe del Consejo manifestó que sostiene su posición de apoyo para un Afganistán “independiente y unificado basado en la justicia y la equidad”.

Las declaraciones de Abdullah se producen en el marco de los preparativos de los líderes de los insurgentes para anunciar la formación de su nuevo Gobierno.

Durante el inicio de esta jornada se informó que los talibanes reprimieron el miércoles a una masiva protesta que estaba a favor de la bandera tricolor afgana, según agencias internacionales, y el enfrentamiento dejó al menos dos muertos y varios heridos en el este del país.

Los manifestantes se oponían a sustituir su bandera por la blanca inscrita



## Biden afirma que ve mayor amenaza terrorista de Siria que en territorio afgano

No habría habido un mejor tiempo ni mejor manera de sacar a las tropas de Afganistán, estima el presidente estadounidense Joe Biden, quien admitió que “se debían haber retirado hace mucho”.

“No hay un buen tiempo para abandonar Afganistán. También habría sido un problema quince años atrás o dentro de quince años. Lo importante es si voy a seguir enviando a sus hijos e hijas a la guerra en Afganistán de manera perpetua”, dijo el miércoles en una entrevista con el periodista de ABC George Stephanopoulos.

El mandatario no cree que los talibanes hayan cambiado desde que fueron derrocados tras la invasión internacional de 2001, pero considera que actual-

mente atraviesan una “crisis existencial” en torno a si quieren que la comunidad internacional los reconozca como un gobierno legítimo.

“Hay una amenaza a EEUU significativamente mayor procedente de Siria (...) del este de África (...) y de otros lugares del mundo que desde las montañas de Afganistán. Y hemos mantenido la capacidad de neutralizar las amenazas más allá del horizonte”, aseguró.

Preguntado sobre la suerte que enfrentarán ahora las mujeres afganas bajo el yugo de los talibanes, Biden afirmó que pidió a sus militares evacuar en aviones al mayor número posible de mujeres que esperan poder entrar al aeropuerto de Kabul junto con sus familias.

con la declaración de fe islámica que presenta al Emirato Islámico.

La situación en el país tras el control de los talibanes es tensa, pues ellos es-

tán controlando la seguridad en las calles y muchos temen al regreso de su antiguo mandato durante el periodo de 1996 a 2001.

## Rusia e Italia analizaron situación

Ambos gobernantes subrayaron la necesidad de seguir combatiendo la propagación de la ideología terrorista y la amenaza de las drogas, que emana del territorio de ese país centroasiático, según el servicio de prensa del Kremlin.

En el diálogo, por iniciativa de la parte italiana, Putin y Draghi expresaron su apoyo a la consolidación de los esfuerzos internacionales, incluso dentro del Grupo de los 20, que actualmente preside Roma, a fin de promover la paz y la estabilidad en la nación islámica.

Destacaron el interés mutuo en el desarrollo de relaciones ruso-italianas beneficiosas para ambas naciones en varias áreas y acordaron continuar los contactos personales.

También el ministro ruso de Asuntos Exteriores, Serguéi Lavrov, resaltó las declaraciones del movimiento Talibán a favor de establecer un diálogo con las otras fuerzas políticas de Afganistán.

En conferencia de prensa conjunta con la canciller del Gobierno de Unidad Nacional de Libia, Najla al Mangoush, el titular reiteró que Moscú promoverá las conversaciones entre los distintos bandos y buscará que los resultados se conviertan en hechos concretos.

Lavrov saludó el anunciado encuentro en el que participarán el jefe del Consejo para la Reconciliación Nacional, Abdulá Abdulá, el expresidente Hamid Karzai y el líder del partido islámico Hezb-e-Islami, Gulbuddin Hekmatyar, señaló la agencia de noticias Sputnik.

En nombre de su país, el funcionario ofreció la posibilidad de reactivar la mesa de diálogo de Moscú, que involucraba a representantes de los cinco países centroasiáticos, además de China, Estados Unidos, India, Irán, Pakistán, Rusia y las fuerzas beligerantes afganas.

Sobre esta propuesta, manifestó que de momento no ha sido presentada de manera oficial, “pero la eficacia de este formato que acompañaba las negociaciones afganas era reconocida por todos y estamos dispuestos a relanzarlo si se considera necesario”.

Según sondeo el 48% de los demócratas desaprueba el manejo de la situación en Afganistan

# Congreso de EEUU pide explicación a Joe Biden sobre escandalosa retirada

T/ HispanTV  
Washington

El Congreso de EEUU interrogará a los funcionarios de la Administración de Joe Biden por su escandalosa decisión de retirar a tropas estadounidenses de Afganistán.

Según el portal web *The Hill*, el líder republicano del Senado de Estados Unidos, Mitch McConnell, y el líder de la minoría republicana en la Cámara de Representantes, Kevin McCarthy, escribieron el miércoles una carta dirigida al mandatario norteamericano, Joe Biden, en la que solicitaron una sesión informativa o una llamada para dar explicaciones sobre su decisión de retirar apresuradamente a las fuerzas norteamericanas

del territorio afgano, lo que provocó la caída del Gobierno de Kabul y la toma del poder de los talibanes.

A su vez, la presidenta de la Cámara de Representantes de EEUU, Nancy Pelosi, ha pedido tres sesiones informativas: una no clasificada por teléfono para todos los miembros de la Cámara, una clasificada en persona y otra informativa con la llamada “Banda de los Ocho”, conformada por los ocho líderes principales del Congreso.

Además, Marco Rubio, junto con otros 24 senadores republicanos, envió el miércoles una carta al secretario de Defensa de EEUU, Lloyd Austin, expresando su preocupación por el equipo militar estadounidense abandonado en Afganistán, reiterando que el Gobierno antes de tomar cualquier decisión sobre la retirada de fuerzas de Afganistán debía sacar estos equipamientos sofisticados.

Por su parte, el presidente del Comité de Exteriores de la Cámara Baja de EEUU, Gregory Meeks, dijo que la situación en Afganistán está cambiando rápidamente y el Gobierno debe ser transparente ante el pueblo estadounidense y el Congreso sobre su estrategia aplicada en Afganistán.

Según un nuevo sondeo realizado por la empresa de encuesta The Trafalgar Group, entre los demócratas el 48% desaprueba el manejo de la situación por parte del mandatario, mientras que casi el 40% dieron calificaciones positivas. No obstante, la brecha era mucho mayor entre los republicanos, de los que casi el 89% censura la gestión del presidente demócrata, y solo el 7% está satisfecho con la política de Biden.

Hécate

# Diálogo decolonizador

Mariadela Villanueva

Vistos el inicio de la nueva etapa del diálogo entre el Gobierno y representantes de las oposiciones, formalizada y legitimada mediante Memorandum de Entendimiento, ratificado por la Asamblea Nacional, pospongo el segundo escrito sobre la Gran Misión Decolonización para describir a grandes rasgos el contexto geopolítico del proceso que esta vez se desarrolla en México.

Desde un punto de vista global, Venezuela, nuestra querida Venezuela, está inmersa:

- En el modelo civilizatorio occidental y su sistema económico capitalista mundializado bajo diferentes presentaciones, pero regidas todas por la lógica del capital.

- En una crisis ecológica planetaria responsabilidad de los poderes privados y públicos beneficiarios del modelo, no suya ni mía, ni de “la humanidad”.

- En una competencia por la hegemonía mundial entre EEUU, China y Rusia, sus socios y protegidos.

- En un Orden Internacional en crisis con las consecuentes tensiones y enfrentamientos entre quienes lo defienden y quienes luchan por transformarlo.

Y desde un punto de vista más local:

- En una otrora gran nación balcanizada, percibida y tratada como “colonia”, como “patio trasero”, por el aún dominante imperio estadounidense.

- En las idas y venidas de lucha comparada con países hermanos por la independencia, la soberanía y el derecho a la autodeterminación de los Pueblos.

- En las también idas y venidas por concretar la históricamente inevitable unión latino caribeña.

- En una profunda crisis interna causada fundamentalmente por la guerra multifacética y las medidas coercitivas unilaterales de EEUU contra nosotros.

Contexto nada favorable a la continuidad y efectividad del diálogo, convocado cientos de veces por los presidentes Chávez y Maduro y sistemáticamente desatendido o abortado por los agentes del mandante norteamericano, tal como lo reseña Clodovaldo Hernández en su último artículo “Historia de las mentiras opositoras y mediáticas sobre el diálogo con el régimen”. Mandante urgido en este momento a expandir su presencia en el Caribe y mantener bajo control a toda Latinoamérica para poder compensar sus fracasos en Oriente y en África, así como para contar con recursos que le permita financiar “el estilo de vida americano” y competir mundialmente como un poderoso bloque.

Evidencias de lo complicado del panorama: la negativa del presidente Biden a conversar con nuestro Gobierno y el nuevo ataque desde Colombia anunciado por el presidente Maduro. Frente a ello, los venezolanos estamos obligados a apoyar una vez más la iniciativa de diálogo, esperando sea definitiva y exitosa. Que derive en políticas respetuosas de nuestra Constitución y de nuestros derechos como Colectivo Pueblo sujeto histórico del proceso bolivariano.

¡Venceremos!

mariadelav@gmail.com  
Caracas

MIENTRAS DESTROZA PAÍSES EL IMPERIO GRINGO SE VA CAYENDO A PEDAZOS



IVAN LIRA

**Trazos** de Iván Lira

Camarada Llamada

## ¿Derrota?

Carolina Escarrá Gil

Leo y escucho análisis y no entiendo por qué tantas personas dicen que Estados Unidos “salió derrotado” de Afganistán después de 20 años de invasión, al informar que sacará las tropas definitivamente en septiembre, e incluso comparan la salida de Afganistán con la derrota y huida de Saigón.

Además de que fue una decisión condicionada y consensuada con los afganos, han dejado 20 años de victoria en su plan de balcanización del Medio Oriente que comenzó con la creación del Estado de Israel en 1918, gracias a la voluntad inglesa; misma que en 1928 impulsa la creación de la Hermandad Musulmana que en los años 50 del siglo pasado se opone a las ideas panarabistas del líder egipcio Gamal Abdel Nasser.

Mientras, en 1945, Franklin Delano Roosevelt acuerda con la Dinastía de los Saud un intercambio de explotación de los yacimientos de Arabia Saudita con

compañías gringas, a cambio de protección militar. Se meten en Irán, Israel ocupa y extermina al pueblo palestino. En 1974, Henry Kissinger plantea que “... el crecimiento poblacional y económico de los países dependientes es una amenaza a la Seguridad Nacional” gringa, “... por lo cual debe garantizarse el acceso irrestricto a todos los recursos naturales del planeta”. Sin comentarios.

En 1973, el historiador israelí-británico-gringo Bernard Lewis propuso una estrategia adoptada por el Grupo Bilderberg, de crear “conflictos tribales y religiosos” para dividir a los países árabes “... en pequeños Estados debilitados y fáciles de controlar, para así saquear sus recursos naturales sin dificultades”, especialmente en la frontera sur de la entonces Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), para destruirla.

Más adelante, Zbigniew Brzezinski expuso su teoría del “Arco de Crisis”

e implementó el Plan Bernard Lewis a través del “caos constructivo” en 1978, para “... desestabilizar las fronteras meridionales de la URSS, balcanizando la región y generando caos y violencia a través de radicales musulmanes”, para además plantear el negocio de la “reconstrucción”.

Luego se busca a Bin Laden para organizar LA Base (Al Qaeda) que controla el tráfico de drogas, armas y mercenarios, con apoyo de la CIA, el M-I6 y la inteligencia paquistaní; misma “Base” que sirve de excusa para en nombre de la defensa contra el terrorismo, invadir a Afganistán en 2001.

En esta megasíntesis en la que faltan muchas cosas, resalta en la década pasada la guerra contra el terrorismo (que ellos mismos crearon) y la “Guerra preventiva” con la que EEUU “... tenía el derecho a derrocar a gobiernos extranjeros que representasen una amenaza

presente o potencial a su seguridad”, para además “...instalar la democracia en todo el mundo”, para la invasión a Irak por unas supuestas armas de destrucción masiva que nunca existieron.

Muchas preguntas surgen, les dejo el abreboca para hacerlas. Si los planes iniciales eran balcanizar el Medio Oriente, aumentar la producción de opio y hacerse de los recursos naturales de la zona, ¿realmente se puede decir que salieron derrotados?

Parece que quieren convertir a Venezuela en una Siria, con Colombia como Afganistán, ya invadida con el Plan Colombia y nueve bases militares además del negocio del narcotráfico, Bacrim y mercenarios; pero no han podido descifrar nuestro pueblo, nuestra sangre y gesta de libertadoras y libertadores. Lo dejo a la reflexión.

cescarragil@gmail.com  
Caracas

La animadora de la Misión Cultura se mantiene activa a pesar de la pandemia

# Ana Tovar: “La pantomima es exigente pero las retribuciones valen el esfuerzo”

El grupo “Pantomimas de Corazones” cuenta con repertorio de seis variedades o escenas

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía Min-Cultura  
Caracas

La Real Academia de la Escritura define Pantomima como la “representación realizada por medio de gestos y movimientos sin emplear palabras”, pero la animadora de la Misión Cultura, Ana Tovar, le ha impreso tanto amor a esta disciplina del teatro que ha llevado esta definición a otros niveles: “Esta disciplina es exigente, pero las retribuciones bien valen el esfuerzo hecho y por hacer”.

La artista, residente de la parroquia Antímamo, en Caracas, hizo un recuento de su trayectoria artística, a través de los micrófonos de Cultura en Movimiento, programa radial de la Fundación Misión Cultural. Dijo que sus inicios fueron en un grupo de teatro que hacía obras para recaudar fondos que iban a las personas más necesitadas en su comunidad, y agrega que esta disciplina la motivó a incursionar en lo que

es el vestuario y la escenografía, áreas que la apasionan.

Comentó que posterior a ello, se interesó también en la disciplina de la música, vocación que la llevó a convertirse en profesora de canto, entrando también en las áreas de percusión, cuatro y guitarra. Toda esta experiencia compilada sirvió para que ingresara a las filas de la Misión Cultura en el año 2008, como animadora y desde entonces se ha dedicado por completo a desarrollar actividades artísticas, recreativas y formativas en la parroquia donde reside.

Con esta nueva labor, explicó, crea un personaje llamado “La Mima del Ministerio”, con el que refuerza el trabajo de la pantomima, y destacó que este personaje tuvo tanta aceptación que en el 2019 decide comenzar a dar talleres de esta disciplina, en los cuales incorpora a jóvenes interesados en ella.

## CON VOCACIÓN

Tovar consideró que se nace con la intención de enseñar a los demás: “Algunas personas nacemos para formar formadores. Uno lleva por dentro esa parte de formar a la ciudadanía, de compartir los saberes. Lo que se sabe, se tiene que



Ana Tovar y sus compañeros le ponen corazón a su trabajo

compartir. Tengo alumnos que empezaron cursando primer grado conmigo y ahora tienen 17 años y poseen sus propios grupos de teatro, imparten talleres y eso me hace sentir orgullosa”.

Por razones relacionadas al Covid-19, el proyecto se detuvo en el 2020, pero luego se reinicia en el primer trimestre del 2021, “retomamos las actividades con 12 jóvenes. De esos doce, seis están con nosotros como brigada y realizan representaciones y los otros seis

están preparándose; porque el entrenamiento es duro, hablar con el cuerpo, estar más de 3 horas sin hablar requiere de mucha concentración y hay que hacerlo con jóvenes que tengan mucha disciplina. El mimo no puede hablar, solo comunica con los gestos y no puede cohibirse de acercarse a la gente. Por eso no se hace con niños”.

Como producto de este arduo trabajo, nace la unidad artística “Pantomimas de Corazones”, agrupación de mimos que

tuvo su primera función en el Teatro Aquiles Nazoa, el pasado mes de julio, y desde entonces no ha parado de presentarse en distintos programas del Ministerio del Poder Popular para la Cultura.

“A la gente le ha gustado nuestro trabajo. En general a las comunidades les gusta mucho porque no conocen este arte y les da curiosidad. Los niños dicen que somos mudos y están pendientes de que en algún momento se nos salga una sola palabrita”, expresó entre risas la animadora.

En este momento la brigada cuenta con un repertorio de seis variedades o escenas. La pantomima no es una representación que se practique mucho, “es más común ver a niños, niñas y jóvenes hacer teatro e incluso hay más payasos, por ello nace esta idea de generar un elenco que proyecte este arte y que sean los jóvenes que impulsen este trabajo cultural en la comunidad”.

Afirmó que es posible replicar esta iniciativa en otros espacios, “teniéndose en consideración ejecutar talleres en otras zonas de Caracas a través de la Misión Cultura, proyectando sobre las parroquias El Valle y La Pastora, en principio. Esta disciplina es exigente pero las retribuciones bien valen el esfuerzo hecho y por hacer”.

Tovar precisó que si alguna comunidad está interesada en desarrollar esta actividad, pueden comunicarse a través del correo electrónico attiteatro05@gmail.com por WhatsApp 0424-2160601.

Por la celebración de los 71 años de la Escuela Juana Sujo

## “Macbeth, la decadencia del trono” se instalará hoy en el Teatro Nacional

T/ Redacción CO  
F/ Escuela Juana Sujo  
Caracas

En el marco de la celebración del 71 Aniversario de la Escuela Superior de Artes Escénicas “Juana Sujo” y por el egreso de la promoción de actores y actrices Profesor José Manuel García, se realizará una función este viernes 20 de agosto, desde las tres de la tarde, en el Teatro Nacional de Caracas.

Ser trata del estreno de la obra “Macbeth, la decadencia del trono”, escrita y dirigida por Roberto Carlos Linares, basada en la obra de William Shakes-

peare. Es protagonizada por Amilcar García Noguera, David Cedeño López, José Manuel García, Milagros Moy, Vanessa Mejías, Kevin Quintero, Alejandra Cermeño, Ángel Moreno, Laura Bustamante, Sharon Rodríguez, Jonathan Mejías, Brian Suarez y José Gregorio Castro. Además cuenta con los estudiantes de otros semestres, como lo son Katterine Crespo, Annerys Rodríguez, Herbet Rivas, Aymé Díaz, Gabriel Guzmán, Eudalys Cedeño, Alejandro Kolman, Ángel Ferrer, Alex Chalu y Amir Pernet.

“Macbeth, la decadencia del trono” narra que tras la

última guerra, las confederaciones han sido unidas por el rey Duncan, el triunfo de su bando se debe al gran general Macbeth. Éste amparado en las profecías de las brujas y las argucias de su esposa, decide asesinar a su rey y tomar la corona de la confederación, al huir de los hijos del gobernante. El mismo se deja poseer por el mal que nace del ansia de poder, creyéndose invencible, crea un gobierno corrupto y desastroso, donde con la ayuda de sus leales vasallos, mercenarios y asesinos, acabarán con quien se atraviese en su camino.



La nueva generación se faja con un clásico

El reino se ve sumergido en una fuerte represión, miseria y decadencia, mientras el rey y la reina poco a poco van decayendo mentalmente, presas de las invocaciones del mal a las cuales utilizaron como parte de sus estrategias para ganar ventaja, mientras Macbeth, paranoico e irascible busca res-

puestas de su fatídico destino. La rebelión encabezada por los hijos del rey Duncan, y el general Macduff, se preparan para la batalla final por el reino confederado. Como se aprecia es la clásica “Macbeth” de William Shakespeare, pero con una versión de Roberto Carlos Linares.

Equipos renovaron algunos contratos y traspasaron jugadores

# Comenzaron movimientos de cara a II Superliga Profesional de Baloncesto

El certamen comenzará su accionar en octubre

T/ Redacción CO  
F/ Archivo CO  
Caracas

Con el inicio de la Copa Superliga Profesional de Baloncesto acercándose, Guaiqueríes de Margarita ya piensa en este certamen y renueva a sus principales figuras. De ahí que la tribu insular extendió el contrato del experimentado base Heissler Guillent, manteniendo así su vínculo por esta campaña.

Guillent firmó el acuerdo junto al vicepresidente de la Fundación Guaiqueríes de Margarita, Johan Rodríguez. El “Sastre” fue una pieza fundamental de la ofensiva margariteña en la pasada campaña de la Superliga, promediando 12.6 puntos, 6.1 asistencias y 2.9 rebotes durante los 14 juegos que disputó en el curso regular.

“El trato de la gerencia fue bastante bueno, esa fue una de las razones principales para seguir con Guaiqueríes, el equipo que tenemos y siento que el cuerpo técnico que viene y un buen trabajo se puede hacer”,

detalló el capitán del quinteto isleño.

El base de 34 años ya se mantiene enfocado en lo que será la participación del ocho veces campeón del baloncesto venezolano en la Liga Sudamericana de Baloncesto (LSB), donde verán acción el próximo mes de octubre en el Gimnasio Ciudad de La Asunción.

“Siempre es importante jugar competencias internacionales, competir contra equipos de otros países y en esta caso no hay nada más bonito que representar no solo a Guaiqueríes, sino también a Venezuela en un torneo internacional, es algo que motiva mucho y más hacerlo aquí en casa y esperar que las cosas salgan lo mejor posible”, destacó el caraqueño.

## SIGUE “TAPIPA”

También la gerencia deportiva de Gigantes de Guayana anunció la renovación del contrato del alero Luis “Tapipa” Duarte, con miras a la tercera edición de la Superliga de Baloncesto.

A través de las redes sociales, el subcampeón de la primera temporada de la Superliga hizo el anuncio oficial del acuerdo por dos temporadas más.



Heissler Guillent es un oportuno base

“Con mucha emoción confirmamos la renovación de uno de los jugadores más queridos por la afición colosa, Luis Tapipa Duarte”, se lee en la publicación.

“Tapipa” Duarte ha sido uno de los jugadores más consistentes de la Superliga. En el último curso fue líder en puntos (428), dobles (138) y recuperaciones (68). Además, fue cuarto en tiros libres (74), cuarto en tapones (26) y quinto en rebotes defensivos (121).

## VECCHIO DIRIGIRÁ

Además los guayaneses anunciaron que el experimentado entrenador argentino Guillermo Vecchio será el director técnico del conjunto para la tercera edición de la justa, prevista para arrancar en octubre.

Con sesenta años, el nativo de Buenos Aires vuelve al país, en el que ha comandado a varios quintetos de la antigua Liga Profesional de Baloncesto (LPB), entre

ellos a Guaros de Lara, al que llevó al primer título profesional de su historia en 2017.

Ahora, tratará de hacer lo propio con uno de los elencos que ha buscado, sin éxito, sumar su primera conquista desde su fundación en 2008.

En la primera edición de la Superliga, los del sur perdieron la final frente a Spartans Distrito Capital, mientras que en la más reciente competición, cayeron en semifinales frente a Guaiqueríes de Margarita.

## MUDADO “EL PROFESOR”

Entre tanto, Spartans Distrito Capital traspasó a Martín Escobar a Diablos de Miranda. Escobar formó parte del conjunto capitalino desde su primera experiencia en el baloncesto profesional. Prueba de ello es que integró al equipo campeón de la Superliga 2020 y sumó un año más de experiencia con los representantes del Distrito Capital en la segunda edición del torneo.

En su última zafra, “El Profesor” promedió 5.7 puntos, 1.9 rebotes y 1.5 asistencias a lo largo de once partidos de la ronda regular. Tuvo un 34.8% de acierto en tiros de campo. Disputó los cinco partidos de la Súper Ronda, promediando 2.6 puntos por duelo.

Escobar jugó 33 partidos con la camiseta de Spartans Distrito Capital: 20 de ronda regular y 13 de postemporada. Sumó 537 minutos, 60 tiros de campo anotados (33 cestas triples), 56 rebotes y 36 asistencias.



Varios prospectos surgen de esta escuela

Tienen varias categorías en ambos sexos

## Escuela de baloncesto k-reyman en El Cementerio cumplió 15 años

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía k-reyman  
Caracas

“El 18 agosto la escuela k-reyman cumplió quince años, desde que se inició el proyecto de esta institución de baloncesto. Su primera cancha fue en el barrio Los Mangos en El Cementerio, para posteriormente nos mudamos al liceo Gran Colombia y al pasar de los años ya formada con todas las categorías, hoy en día está ubicada en el polideportivo Eliezer Otaiza, antiguo Ymca Los Castaños”, recordó uno de sus fundadores, el profesor Karl García (k-reyman).

Acotó que en esta última cancha salió nuestro segundo NBA, Oscar Torres. También el profesor José Manuel Núñez ha batallado a lo largo de estos 15 años: “En el presente lo celebramos ya con una gran cantidad de atletas, desde su base compota, pasando por semillita, micro, mini, infantil, cadete y juvenil en ambas ramas masculino y femenino”.

En el presente atienden a más de 200 niños y niñas de la parroquia Santa Rosalía, cuya zona más popular es El Cementerio. Aclaran ambos que la rama femenina es completamente gratis. En su historia, la escuela ya ha dado frutos al país, aportan-

do jugadores para el desarrollo del baloncesto, tal es el caso Raymon “La Sierrita” Rada, jugador profesional y de la generación de relevo de la Vinotinto de las alturas.

Además acotaron que todas las personas que deseen apoyar a esta organización deportiva, pueden contactarlos por las redes sociales como @karlreymanbasketball y @karlreyman. La escuela de baloncesto es actualmente la escuela con más equipos inscriptos en los Juegos Caracas Caribe, organizado por la alcaldía del Municipio Libertador de Caracas. La participación incluye la rama femenina en todas sus categorías.



# Homenajeando a la fotografía



Fue loable la iniciativa de la alcaldía del Municipio Libertador de Caracas de reconocer a más de sesenta fotoperiodistas y organizaciones por el Día de la Fotografía, la Fotógrafa y el Fotógrafo de Caracas, lamentablemente faltó el nombre de Pedro Arias, recientemente fallecido, pero quien fue un fotógrafo de primera línea.

En acto efectuado en los espacios abiertos de la sede principal de la Biblioteca Nacional, en la capital. Los reconocimientos principales fueron para Orlando Ugueto, presidente del Centro Nacional de Fotografía (Cenaf), Francisco "Frasso" Solórzano y Wendys Olivo, a quienes honraron como patrimonios vivientes de Caracas. La fecha del 19 de agosto fue escogida por ser el Día Internacional del Fotógrafo.

Reconocimientos también recibieron, merecidamente, Luis Becerra, Karinés Peña, Rosalía Barreto, Tom Grillo, Félix Gerardi, Fernando Sánchez, Williams Marrero, Josel Ochoa, Francisco Batista, Mairelis González, Rafael Villegas, Orlando Baquero, Luis Zulueta, Rodrigo Benavides, Carmelo Raydan, Gustavo Frisneda, Gor-

ka Dorronsoró, Vicente Corrales, Manolo Peña, Esso Álvarez, Zacarías García, Venancio Alcazares, Malva Suárez, Marcos Germán, Miguel Franco, Uriel Nández, Rocío Gómez, Jean Herrera, Ceyrali Domínguez, Jhon Zerpa, Marcelo Volpe, Adolfo Estopiñán, Edwin Mijares, Ances Díaz, Harold Escalona, Américo Morillo, Aldo Di Bari, Arturo Moreno, Leonor Basailo, Erick Chávez, Jaskeherry Rivas, Nelson Esteves, Luis Falcón, Royber Arrieche, Carlos Jaimes, Carlos Herrera, José Marcelo García, Zurimar Campos, Holrich Jacques Paul, Rosana Silva y Ricardo Hernández.

También Eddy González fue honrado postmortem; aparte de las organizaciones Malandrophotos, Colectivo Capri Photos, Cenaf, Escuela Técnica de Artes Visuales Cristóbal Rojas y Unearte. Fue una bonita mañana para reencontrarse con viejos amigos, aparte de excelsos reporteros gráficos. Esperemos que el venidero 19 de agosto del 2022 sea la oportunidad de reconocer a Pedro Arias y muchos otros más que logran que una foto hable más que mil palabras.

T/ Eduardo Chápellín.

F/ Miguel Romero-Cortés

